



Título Del Trabajo:

Terrorismo: El debate por las causas.
La línea de interpretación de los factores endógenos.

Autor:

Patricia Kreibohm

Abstract de la Ponencia presentada en el
II Congreso en Relaciones Internacionales del IRI

La Plata, Provincia de Buenos Aires, Argentina

11 y 12 de noviembre de 2004

La interpretación del terrorismo sigue siendo una tarea ardua y el debate que existe en torno al problema, no ha cesado. Por el contrario, a partir de los acontecimientos del 11-S, su discusión se ha agudizado y las polémicas sobre sus causas, implicancias y efectos se han profundizado.

Indudablemente, se trata de un problema sumamente complejo que requiere del análisis interdisciplinario; un problema que se ha agravado en los últimos tiempos y que ha generado la creciente proliferación de variadas interpretaciones, las cuales resultan ser - en muchos casos - profundamente antagónicas. ¿Cuáles son las causas que provocan el terrorismo? ¿Por qué estas organizaciones continúan efectuando sus demandas a través de una metodología tan extrema?. ¿Qué motiva a los terroristas a actuar como lo hacen?. ¿Es la vía terrorista una metodología eficaz para alcanzar los objetivos establecidos por sus actores?.

Las respuestas a estas preguntas no son ni lineales ni sencillas pues para elaborarlas es necesario contemplar un amplio espectro de factores - exógenos y endógenos, objetivos y subjetivos - que complican la tarea de los investigadores. Asimismo, suponen la construcción de interpretaciones adecuadas y eficaces del fenómeno; interpretaciones que, simultáneamente, favorezcan el hallazgo de acciones para evitarlo, combatirlo o neutralizarlo. Evidentemente nos encontramos frente a una problemática sumamente compleja cuyos progresos teóricos y metodológicos han sido tan lentos como inconsistentes. Una problemática en la cual existen más dudas que certezas y que ha generado muchos más enfrentamientos que consenso y acuerdo para responder a sus desafíos.

Cuatro premisas han guiado la elaboración de esta ponencia: 1º) El terrorismo no es un problema nuevo. 2º) La frecuencia y la violencia de su accionar se han incrementado notablemente a partir de la segunda post-guerra. 3º) El fenómeno terrorista es tan complejo como polémico y no existen acuerdos generales entre los especialistas para definirlo e interpretarlo, lo cual ha provocado que tampoco sean eficaces ni homogéneos los medios para prevenirlo o combatirlo. 4º) El debate por las causas es uno de los más rípidos entre los investigadores, divididos en lo que hemos identificado como dos grandes líneas de interpretación: la corriente endógena y la corriente exógena.

Esta ponencia está dedicada al análisis de las causas que producen el terrorismo; y más específicamente a la profundización de la línea de interpretación endógena, es decir de aquella corriente teórica que considera a los factores internos y a la dinámica intrínseca de las organizaciones como los principales impulsores de la emergencia terrorista. Indudablemente, se trata de un estudio parcial que deliberadamente ha omitido la consideración de los factores exógenos - los cuales son fundamentales en estos últimos cincuenta años - para centrarse en un aspecto específico del problema y volcarlo a la discusión de estas jornadas.

Para ello, se han tomado en consideración los análisis de tres especialistas; análisis que marcan posturas bien diferenciadas y que postulan líneas hermenéuticas básicas a partir de las cuales se han desarrollado distintas

investigaciones empíricas más concretas. Martha Crenshaw representa a la perspectiva de la *"opción racional y deliberada"* de estas organizaciones. Jerrold Post se inclina por destacar la existencia de una *"tendencia psicológica particular"* entre los terroristas y finalmente Richard Rubenstein interpreta el problema a partir de la hipótesis del *"factor interno y la violencia ejemplar de una élite"*.